



PANEL FORO

# ECONOMÍA INCLUSIVA

CAMBIO CLIMÁTICO, SEGURIDAD ALIMENTARIA Y MERCADOS ALTERNATIVOS PARA VIVIR MEJOR

## Comunicado de Prensa

Ciudad de Guatemala, 06 de septiembre de 2023. Como parte de las acciones que se impulsan a través de alianzas estratégicas con cooperación internacional, este día se dieron conocer las experiencias y perspectivas de líderes gubernamentales, académicos expertos en el campo y representantes de diferentes organizaciones nacionales e internacionales, quienes han sumado estratégicamente en la búsqueda de soluciones innovadoras que abordan el cambio climático, seguridad alimentaria y mercados alternativos para vivir mejor.

El Panel Foro "Economía inclusiva para la vida y el trabajo con enfoque de género y juventud en familias rurales", es un evento organizado en conjunto por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), Fundación Ayuda en Acción, Cámara de Turismo (CAMTUR), Asociación de Servicios y Desarrollo Socioeconómico de Chiquimula (ASEDECHI), Asociación de Cooperación al Desarrollo Integral de Huehuetenango (ACODIHUE) y la Asociación Campesina Ch'orti' (ASORECH); En dicha actividad se intercambiaron experiencias sobre los impactos generados por las acciones para la resiliencia ante el cambio climático, seguridad alimentaria y nutricional; asimismo, se conocieron diferentes perspectivas en el marco del desarrollo económico local con enfoque incluyente, en la región occidente y oriente del país.

La población guatemalteca es, en su mayoría vulnerable a inseguridad alimentaria, según el Sexto Informe Mundial sobre Crisis Alimentaria 2022 (FSIN, 2022) registró más de 3.7 millones de personas en crisis alimentaria, cifra incrementada con relación a 2021 como consecuencia de los huracanes Eta e Iota, constituyéndose en el segundo país con mayor crisis alimentaria de América Latina y el Caribe. La situación se agrava porque el territorio se ve afectado recurrentemente por sequías, tormentas y fenómeno El Niño Oscilación Sur, lo que evidencia que el Cambio Climático agudiza vulnerabilidades socioeconómicas de la población e incide en sus condiciones de vida, pues estos efectos son decisivos para actividades productivas importantes como la agricultura.

En este contexto, se realizó este foro con el propósito de visibilizar los desafíos que enfrentan las mujeres rurales e indígenas, que representan una parte significativa de la población guatemalteca. Asimismo, se encuentran con barreras como la limitación en la toma de decisiones en espacios públicos y privados, pero también con desigualdad de género y la falta de acceso a recursos como tierra y activos financieros obstaculizan su desarrollo social e independencia económica. En el evento se compartieron proyectos llevados a cabo por los organizadores, que cuentan con estrategias para empoderar a estas mujeres y a los jóvenes, fortaleciendo cooperativas y promoviendo liderazgo y formación.

Durante el evento también se exploraron estrategias para consolidar y ampliar esfuerzos para mejorar la organización de grupos locales. La economía inclusiva debe conseguir aumentar los ingresos económicos de las familias rurales y fomentar un cambio de comportamiento en aspectos como la salud, la educación y el desarrollo comunitario, como se ha conseguido llevando las "estufas ahorradoras" a varias comunidades indígenas.

Con el objetivo de tener un intercambio de experiencias y perspectivas multidisciplinarias se contó con panelistas del sector público, privado, academia y de organizaciones no gubernamentales, quienes intervinieron con puntos focales desde su experiencia; la dinámica de intervención se desarrolló de la siguiente forma:

La apertura oficial del Panel Foro la efectuó la Sra. Cristina Aldama Callef, Coordinadora General de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) en Guatemala, seguidamente compartió una breve introducción la Sra. Ada Gaytán González, Directora País de la Fundación Ayuda en Acción en Guatemala.

Primera ronda del Panel Foro:

### **Cambio climático y Seguridad Alimentaria**

Se discutió sobre las nuevas tecnologías aplicadas para la eficiencia energética y su relación con la seguridad alimentaria y nutricional; se analizaron las soluciones sostenibles para la mitigación y adaptación al cambio climático, las cuales buscan garantizar la disponibilidad y el acceso a alimentos nutritivos para la población más vulnerable.



Los panelistas fueron:

- Sr. Melvin Heredia, Coordinador de Mesa Técnica Agroclimática | Informó que la Mesa Técnica Agroclimática de Chiquimula es una iniciativa de gobernanza local que desempeña un papel fundamental en el fortalecimiento de las capacidades de los productores y la promoción de la resiliencia de los sistemas productivos frente a los efectos del cambio climático. Es una iniciativa en donde se integran más de 28 organizaciones no gubernamentales y gubernamentales en donde se busca integrar conocimientos científicos y técnicos relacionados con el clima y la agricultura para proporcionar información precisa y oportuna a los agricultores, permitiéndoles tomar decisiones informadas para mitigar los riesgos climáticos y optimizar las prácticas agrícolas.
- Sra. Miriam del Cid, Gerente General de la Asociación de Servicios y Desarrollo Socioeconómico de Chiquimula (ASEDECHI) | Dio a conocer el empoderamiento de las mujeres, para el ejercicio de derechos. Además, se refirió al fortalecimiento de capacidades para incidir a través de talleres sobre liderazgo, derecho a la participación ciudadana, derechos económicos, enfoque de género, así como, el conocimiento de algunas leyes guatemaltecas como la Ley de Consejos de Desarrollo Urbano y Rural, Código Municipal y la ley de Desarrollo Social, con las cuales se abren espacios a la participación de la población.
- Sr. Danilo Guerra, Coordinador de Proyectos de la Asociación Campesina Ch'orti' (ASORECH) | Expuso que no hay suelos malos, refiriendo que hoy en día existen suelos desgastados por la falta de manejos para mantenerlos saludables y en condiciones aptas para la producción. Argumentó que desde el proyecto ejecutado se impulsó un enfoque de producción climáticamente inteligente, donde el productor adquirió conocimiento para gestionar los medios de producción apoyados en tecnologías como un sistema de pluviómetros para obtener información de la precipitación en el territorio, asimismo, el acceso a información meteorológica de otras fuentes disponibles en las diferentes entidades a nivel local, nacional e internacional, que posteriormente se convertían en datos para la generación de escenarios climáticos para aplicar prácticas de agricultura sostenible adaptadas al clima.

Segunda ronda del Panel Foro:

### **Mercados inclusivos para vivir mejor**

Se analizó la importancia del desarrollo económico equitativo que asegure la inclusión y el bienestar para las y los beneficiados, promoviendo el aumento inclusivo y resiliente de ingresos económicos de familias rurales en la región de occidente y oriente de Guatemala.

Los panelistas fueron:

- Sra. Geovana Salazar, Viceministra de Provisión Social y Empleo del Ministerio de Trabajo (MINTRAB) | Comentó en términos generales la génesis, visión y planteamiento de las escuelas taller, con énfasis en el trabajo con jóvenes y las acciones de coordinación con gobiernos municipales y organizaciones, en busca del aumento del impacto y la sostenibilidad de dichas escuelas.
- Sr. Noe Guerra, Alcalde de la Municipalidad de Camotán del departamento de Chiquimula | Hizo referencia sobre el fomento del desarrollo en el territorio local, poniendo ejemplos como la creación de espacios interinstitucionales de cooperación por medio de las OMDEL u otras instancias, la planificación e implementación de inversiones complementarias como por ejemplo para las escuelas taller y el establecimiento de servicios como la VUME.
- Sr. Edy Chicas, Delegado Regional del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT) | Tomando como base el Plan Maestro de Turismo sostenible de Guatemala, abordó las acciones implementadas en Huehuetenango en la línea de trabajo "Turismo de Naturaleza", en el componente de Agroturismo, las Rutas del Café para trabajar la zona Huista, y para Oriente, la Ruta Santa del Peregrino, con relación a servicios complementarios a la cadena de turismo y artesanía, finalmente expresó la importancia de las alianzas publico privadas.



- Sr. Edvin Ordoñez, Codirector de la Asociación de Cooperación al Desarrollo Integral de Huehuetenango (ACODIHUE) | Comentó sobre la importancia de la organización comunitaria y la asociatividad productiva, en figuras como las cooperativas como medios para acceder a procesos de desarrollo de cadenas de valor, poniendo como ejemplo la organización de la producción, las prácticas de producción ecológicas y el establecimiento de infraestructura de procesamiento y comercialización, para acceder a mercados diferenciados (comercio justo) y desarrollar certificaciones pertinentes (café mujer) que permitan aumentar ingresos a los productores a pequeña escala.
- Sr. Juan Ribera, Especialista en turismo para la conservación | Argumentó sobre la importancia de implementar metodologías como la FIT (Factoría de Innovación Turística), para el diseño e implementación de servicios turísticos innovadores y para la planificación de procesos de desarrollo de capacidades locales para vincular a los pobladores a la cadena de turismo y el rol propositivo que corresponde a la iniciativa privada en este proceso para establecer alianzas.

El Panel Foro creó interés en la comunidad internacional, actores gubernamentales, sector académico y líderes de opinión pública que participaron de forma presencial y virtual, sobre las acciones necesarias para mejorar la calidad de vida de las familias rurales en Guatemala.

Al cierre de la actividad, se concluyó que es necesario generar oportunidades mediante la formación de capacidades, en jóvenes, hombres y mujeres, que buscan insertarse al mercado laboral, sumado a la potencialización y/o consolidación de espacios locales que garanticen la seguridad alimentaria de la población en la zona de intervención.

Por tanto, la economía inclusiva es esencial en la búsqueda de un futuro más equitativo. Se trata de un enfoque que reconoce la importancia de brindar las mismas oportunidades para que todas las personas y comunidades puedan prosperar. Así, en un mundo donde la desigualdad a menudo prevalece, la economía inclusiva es una herramienta para construir comunidades fuertes y sostenibles.

Para más información le invitamos a consultar el siguiente enlace:

[https://www.aecid.org.gt/vivir\\_mejor/](https://www.aecid.org.gt/vivir_mejor/)

Contacto:

Mgtr. Kevin Roger / +502 4089 8557 / krpez@ayudaenaccion.org  
Comunicaciones Ayuda en Acción | Guatemala